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真正的均衡教育需要“全覆盖”
合肥四十六中校长 黄先银

中环城是个70万平米的综合体项

目，面临的问题和禹洲华侨城差不多。

边骏说，自己既是房产的从业者，又是消

费者和家长，可以说参加这样论坛，非常

具有代表性。边骏以一个家长的身份展

开，小孩今年7岁，面临上小学。今年上

半年一直想买个合适的学区房，但没有

买到。对于教育资源均衡发展，希望早

一点取消掉学区房的概念，等到没有学

区房概念的时候，也就说明教育均衡发

展已经成功，希望这个称号早日失去。

同时，作为房地产开发商，有学区房的时

候，还要优中更优，除了商业配套，再有

名校资源，实际上房产商和名校合作，是

多赢的局面，学校与开发商得到共赢，实

际上作为购房者群体，业主同样也是受

益群体。中环城项目人文气息非常浓

厚，与大学城很近，但是整个经开区区

域，确实没有名校，但是中环城把这个议

程已经列上日程，下半年将会与名校进

行接触，目前正在规划之中。最后，对于

开发商、从业者、家长，边骏认为应该以

需求确立，房价最高的不见得是学区房，

孩子在最好的学校读书也未必能成才，

希望大家以平常心对待学区房。现在，

有一些学生家长感觉到，比如说有些学

校已经搬迁到滨湖新区以后，生源在变

化，生源质量下降，师资力量下降，若干

年以后会不会名校办普校，希望教育专

家对于这个问题给予重视。

颜晶 记者陈亚林/文

房价高不见得是学区房
中环地产项目副总经理 边骏

禹洲华侨城在经开区，准确的说，应该

还是肥西的土地，项目比较大，120万平方

米。学校放在经开区，是经开区的土地，一

开始禹洲华侨城一直抱着想引进两所学校

的想法，当时谈的是建成以后交给经开区管

理。王立铭说，尽管努力争取，但一直没有

落实，原因在于经开区管辖范围内没有好的

学校，合肥的名校基本上都是在庐阳、蜀山、

包河几个区，禹洲华侨城通过自己的努力与

包河区有过接触，当时想引进四十六中、屯

溪路小学，结果这条路没走通。后来跟蜀山

区谈，也是没有结果。所以合肥市政府推动

均衡教育，什么是均衡教育？就是把优秀资

源拿出来共享。作为开发商的观点，王立铭

认为，优秀教育资源不应该是哪个区域所独

有的，越是教育品质不是太好的区域，越是

应该引进这些名校，来带动整体区域教育。

大家都是把好的学校围在自己的区域，这样

根本没有办法实现优质教育资源的均衡。

一个名校的培育是要经过很长一段时间，花

很大的精力，不光是政府，包括教育部门，要

投入很大，我们既然教育资源非常有限，为

什么不把它扩大？扩大无非就是经费的问

题，开发商也愿意出这部分经费，招聘一些

好的学校，当时经开区对禹洲华侨城的要求

完全答应，这些因素都是很好解决的。王立

铭非常不理解为什么大家不愿意去办，不愿

意把名校资源拿出来让大家共享，而万科、

华润也遇到过这些相关的问题。王立铭说，

希望通过《市场星报》，还有在座各位教育部

门的领导能够多多关注，我觉得开发商是受

益者，不错，但学校也是受益者，从更高角度

讲，对合肥市均衡教育、高品质教育的提升，

合肥市是受益的。 记者 陈亚林/文

优质教育资源应共享
禹洲华侨城合肥分公司副总 王立铭

关于均衡教育，黄先银说，主要指的

是推进义务教育均衡发展，有学区的，那

就是义务教育阶段，为什么现在有学区

房这个概念？有学区房这个概念，是教

育发展的突出历史阶段，尤其在义务教

育阶段，优质教育资源和学生家长需求

产生矛盾现在从学校来讲，也需要根据

教育主管部门的要求，随着教育改革发

展的趋势，需要均衡发展。另外一方面，

也要服务于现代化的建设。

黄先银非常赞同集团化办学的思

路，赞同这个观点的前提下，还要在集团

化进一步分散办学，进一步扩大学校服

务面积，这样在集团化的前提和平台上，

进一步根据当前房地产发展和整个城市

发展，按照标准化的配备，建设具有若干

年前瞻性的学校，让名校办分校，也不要

分本部和分部，也不要分本校和分校，在

这样的情况下，培养若干年以后再放手，

让这些分校自己发展的时候再度扩大规

模，这样加快新的优质教育资源配置，才

能够在全面推进义务教育均衡发展的前

提下，使品质社区越来越多，乃至整个覆

盖合肥市所有的行政区，这样就从教育

上形成了真正的均衡。

四十六中在校生两千多人，迁址到滨湖

以后，目前规划规模是4000名学生，从学

校迁址到今年是三年，从学校来讲，对三

年的办学当中，办学声誉可以讲随着学

校规模的扩大，得到了很多原来当地学

区内的学生家长充分认可。

黄先银认为均衡教育，要推进义务

教育均衡发展，对学校自身发展也有促

进，品质学区，主要是优质教育资源，配

套学区建设要进一步扩大，均衡教育与

品质学区它们之间如何协调，实现双赢、

多赢与供应促进，使学校教育在服务于

均衡发展、服务于学校自身发展的同时，

为当地的经济和社会发展做出更大的贡

献，为培养合格优秀的初中毕业生，为高

一级学校输送合格的优质教育资源，做

出教育者的贡献。

颜晶 记者陈亚林/文

教育均衡化教育均衡化，，合合

肥市一直在做肥市一直在做，，而且而且

做得比较好做得比较好，，合肥要合肥要

用教育集团化推动教用教育集团化推动教

育均衡化育均衡化，，合肥市有合肥市有

一部分老百姓公认的一部分老百姓公认的

名校名校，，现在各个名校现在各个名校

都在纷纷办分校都在纷纷办分校，，而而

且办得都比较成功且办得都比较成功，，

李存银说李存银说：“：“教育均衡教育均衡

是长远的目标是长远的目标，，要使要使

教育均衡能够均衡下教育均衡能够均衡下

去去，，那就必须要使得那就必须要使得

名校成为办学集团名校成为办学集团，，

能够发展更多的分能够发展更多的分

校校，，使得老百姓能够使得老百姓能够

住得更好住得更好。”。”

“优质教育，怎么样能继续保持它的

优质教育，任何学校的校长都要居安思危

地考虑这个问题。”刘昌福说，包河区很少

有那种挂羊头卖狗肉的分校，绝对是一体

化，就拿四十八中来说，今年发展很快，一

下从芜湖路那边的小地盘办了两个大的

新校区，就叫望湖校区、滨湖校区，只是换

了地方，绝对是一体化的教育。

四十八中既分条，也分片，刘昌福说，

自己既是四十八中副校长，分管整个四十

八中教学教研，同时还要具体负责望湖城

校区那一块，包河区这种优质教育可能和

其他学校有点区别。四十八中也考虑到

优质教育怎么能让它一直优秀下去，举个

最小的例子，哪怕在分教师办公室，考虑

到让老的带新的。

关于生源的变化，父母对孩子的了解

跟老城区也是不一样，所以房产商非常

好，能让这些孩子提高，就是教育均衡的

体现，不能一下达到什么高度；人的进步

发展是慢慢来的，只要有进步，就是优质

教育的实现，所以要想保持优质教育的优

质性，是要方方面面来共同努力，当然学

校首当其冲，承担责任最大。

教育优质性需各方努力
合肥市四十八中副校长 刘昌福


